

TEOLOGÍA SISTEMÁTICA

PONCE CUÉLLAR, MIGUEL, *La Iglesia misterio de comunión* (EDICEP, Valencia 2011), 440p., ISBN: 978-84-9925-050-2.

Pertenece este libro a la colección «Compendios de estudios teológicos», en la que el autor ha publicado otros trabajos. Ya en la Introducción advierte el autor que «la eclesiología de los manuales anterior al Vaticano II era fundamentalmente apologética y buscaba las razones que avalaran a la Iglesia católica como la verdadera Iglesia de Cristo. La nueva eclesiología se centra fundamentalmente en la visión dogmática». Para el autor la Iglesia es un misterio (de ahí el título del libro), en el que quiere penetrar con su estudio (p.17).

Es un estudio muy extenso sobre el misterio de la Iglesia. Consta de tres partes: 1.^a: «La Iglesia en la Sagrada Escritura». 2.^a: «La doctrina patrística, teológica, y magisterial». 3.^a: «Reflexión teológica». Va precedido de un índice muy detallado y concluye con la presentación de la Bibliografía, muy abundante y el Índice de autores.

Los temas son desarrollados con cierta amplitud. El autor domina la materia y en cada apartado recorre la temática pertinente, con datos muy abundantes, que llevan al lector a conocer la evolución del tratado de Eclesiología a lo largo de la historia. Las citas de los Exegetas, de los Padres, de los teólogos, medievales o modernos, son muy enriquecedoras y demuestran la paciencia y el acierto con los cuales han sido seleccionadas y presentadas. Tengo que alabar en este sentido la multitud de notas, que apoyan e ilustran el discurso. Sin duda ninguna que su lectura puede suscitar en la mente del lector, otros temas de estudio, partiendo de la consulta de esas notas, como un primer paso de la investigación.

Todos los apartados van precedidos por una presentación de la problemática que va ser expuesta, lo cual facilita la comprensión de su desarrollo. Casi siempre esta introducción encierra también una definición de los términos que se van a usar al exponer la doctrina, sobre todo en la parte dedicada a la reflexión teológica. Es de agradecer este método, cuando tanto abunda en la literatura moderna sustituir los términos tradicionales, por otros nuevos cuyo significado no se explica, o encerrando en el término tradicional aspectos, que estaban contenidos en él.

Aunque el autor ha publicado dos Mariologías dedica al final de la parte tercera una breve y completa exposición de las ideas de la LG acerca de la madre de Dios. Cuando hoy en tantos centros católicos se ha abandonado la enseñanza de la Mariología en el curso institucional estas páginas pueden poner al alumno que estudia la Eclesiología con el tratado de la Mariología, tan recomendada en nuestros días por el magisterio de la Iglesia.

Me parece que el doctor Ponce Cuéllar hace un gran servicio a la Iglesia con la publicación de este libro, sobre una materia tan de actualidad en el pueblo cristiano, cuya formación teológica deja mucho que desear, en grandes sectores.—ALEJANDRO MARTÍNEZ SIERRA, S.J.